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IGNACIO ABRAHAM, oro en dos remos 
largos.

JOSELYN CÁRCAMO, plata en doble par 
ligero. 

CÉSAR ABAROA, bronce en doble par peso 
ligero.
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Voluntariado universitario, formación fuera del aula para la vida
La solidaridad es parte de la identidad del chileno y 

nuestros jóvenes generalmente destacan y nos llenan 
de orgullo, sacando lo mejor de nuestra idiosincrasia a 
través de las diferentes acciones en respuesta a catás-
trofes, problemas sociales o medioambientales. Sin 
embargo, muchas veces se habla de una tarea pen-
diente: la de educar para luchar contra la desigualdad 
y, en este sentido, cada vez más instituciones públicas 
o privadas nos sorprenden con actividades o propues-
tas de carácter social de alto impacto y grandes inver-
siones para su desarrollo, que movilizan a numerosos 
jóvenes voluntarios… La pregunta es ¿cumplen con 
esta responsabilidad? 

La verdad es que se debe realizar una autocrítica al 
momento de evaluar estas situaciones y utilizar el 
concepto de “terminar con la desigualdad” constru-
yendo una vivienda para una familia, o arreglando 
una plaza, pintando los murales de una comunidad, 
etc. Las intervenciones en este tipo de acciones deben 

poseer continuidad, vincularse muchas veces a un 
sector o una comunidad y generar un trabajo respon-
sable a largo plazo a fin de observar resultados concre-
tos en la superación de las dificultades que el lugar a 
intervenir pueda presentar o que sean descifrados 
desde un diagnóstico construido en conjunto. 

Construir una vivienda es una gran obra para los in-
volucrados, pero ¿es más importante que ver aprender 
a leer a una persona de 40 años, o entregarle capacita-
ciones para el desarrollo personal a una dueña de casa 
para la creación de su Pyme? Todas las obras a realizar 
en esta línea tienen un alto impacto, sin embargo, el 
desarrollo continuo y focalizado nos permite visuali-
zar un impacto y evolución tangible de lo impul-
sado y sentir el aporte que estamos generando. 

La tarea del voluntariado es y debe ser a 
largo plazo. El voluntario es un agente de 
cambio y brindar a los jóvenes este tipo de 
instancias durante su formación acadé-

mica, con herramientas y habilidades que no necesa-
riamente puede practicar y ejercer en aula es la mane-
ra formar un agente de cambio comprometido con su 
país desde lo que puede aportar el día de mañana con 
las herramientas académicas y profesionales que la 
institución puede otorgar. 

El compromiso de cambiar el mundo es hoy y la 
responsabilidad de hacerlo es nuestra y está en toda 
vereda de la sociedad, donde la educación superior 
debe ser una de las puertas más importante para in-
gresar a este desafío. Ese es nuestro sello desde nues-
tros valores institucionales, poder formar profesiona-
les con una visión real y crítica de nuestro entorno 
pero que se ocupen desde lo constructivo. 

 
Eduardo Quinteros 

Director General de Desarrollo Estudiantil  
Universidad Andrés Bello 
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JEANNE SIMON 
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Profesora de Ciencia Política en la UdeC

Guardia de seguridad asesinado 
  
Señor Director: 

El lamentable asesinato de un jo-
ven guardia de seguridad de 21 años 
hace unos días en Puerto Montt, 
quien en el ejercicio de sus funciones 
repelió un delito flagrante y fue apu-
ñalado por un menor de 15 años, no 
es un hecho aislado y evidencia tanto 
el riesgo del oficio así como la falta de 
desincentivos para que delincuentes 
dejen de agredir cobarde y despro-
porcionadamente a los guardias. 

Pese a que hay más de 150.000 per-
sonas que trabajan de guardia brin-
dando seguridad y protección a bie-
nes y personas, y todos los días se co-
nocen hechos violentos contra ellos 
en todo el país, hoy no es tema para 
autoridades, legisladores y policías, la 
evaluación de mecanismos que per-
mitan reducir los riesgos de esta acti-
vidad tan necesaria. 

Alternativas hay muchas, desde 
por ejemplo el porte de elementos 
basados en pulsaciones eléctricas 
con que puedan reaccionar ante 
ataques con armas blancas, hasta 
mayores sanciones que desincenti-

ven las agresiones, todo lo cual re-
quiere de modificaciones legales. 
Así como el Art. 416 bis del código 
de justicia militar, contempla y agra-
va el maltrato de obra a un Carabi-
nero, representante de la fuerza pú-
blica que es parte de la manifesta-

ción del poder fáctico de imposición 
del Estado, podría considerarse en 
los Art. 296 y 297 del Código Penal 
una agravante al hecho de causar le-
siones o incluso la muerte a un 
Guardia de Seguridad que esté ejer-
ciendo sus funciones con la autori-

zación de Carabineros de Chile. 
Los representantes de la fuerza y 

seguridad privada, coadyuvantes y 
complemento a la función policial, 
también requieren resguardos que 
desincentiven el nivel de violencia 
que tienen hoy los antisociales. Es 

importante darles más seguridad a 
las familias que trabajan en la seguri-
dad privada. 

 
Eitan Fried Grbic 
Gerente Seguridad Física 
First Security S.A.

El libro, Un Año de Gobierno de Pi-
ñera: Tiempos Mejores, Promesas in-
cumplidas, publicado por Ical, es una 
colección de capítulos cortos que nos 
permite comprender la mirada actual 
del Partido Comunista de Chile post-
dictadura y su perspectiva de los prin-
cipales desafíos futuros según su pro-
yecto país.  

Así, el libro combina de manera in-
teresante un análisis crítico del actual 
gobierno con un análisis más académi-
co desde una visión izquierda y progre-
sista. Incluye análisis basado tanto en 
el enfoque marxista como en enfo-
ques más tradicionales. Es informati-
vo e interesante sobre los principales 
eventos del primer año del gobierno.  

Como estudiosa de la política chi-
lena, y en especial el rol del Estado en 
relación a los derechos humanos en 
diversos territorios, el libro nos permi-
te contemplar cuál será el rol del PC 
en las próximas elecciones, sus prio-
ridades y sus posibles alianzas ideoló-
gicas y pragmáticas.  

Un segundo aporte es el intento de 
generar diálogo entre un enfoque mar-
xista del siglo XX con la sociedad po-
lítica económica chilena del Siglo XXI. 
Aunque este aporte es menos logrado, 
sí el libro nos invita pensar sobre lo 

niñez o sobre la inmigración también 
son informativos pero tampoco iden-
tifican los elementos estructurales que 
permitiría comprender los procesos 
detrás de estos desafíos.  

De toda manera, cada capítulo nos 
exige afinar nuestras propias propues-
tas políticas. Y en especial destaco la 
introducción de temas importantes 
que requieren mayor discusión y refle-
xión como por ejemplo, la inmigra-
ción y las nuevas formas de desigual-
dad que puedan generar con la socie-
dad de conocimiento. Para poder 
abordar estos nuevos temas tan con-
tingentes, se requiere avanzar y pen-
sar de manera crítica y es claro que Ical 
tiene la capacidad de seguir aportan-
do al debate.  

En resumen, el libro nos invita pen-
sar Chile desde una perspectiva iz-
quierda y progresista con énfasis en los 
derechos sociales. Destaco el esfuer-
zo de hacerlo desde una perspectiva 
crítica pero les invito también de abrir 
la discusión a más voces que hablan 
desde el conocimiento construido en 
sus territorios y que fortalezcan el 
constante diálogo entre la academia y 
las decisiones políticas desde el cono-
cimiento y un compromiso con la di-
versidad territorial. 

ciados con género y las autonomías 
territoriales. Como consecuencia, 
quedé con la sensación de un partido 
que vive en Santiago pero no com-
prende bien las regiones.  

En la segunda parte, los capítulos 
buscan entregar las bases para una 
discusión más fundamentada en te-
mas que el PC considera estratégicos 
y así generar estrategias para respon-
der a las expectativas y esperanzas de 

la sociedad chilena. No obstante, su 
análisis no siempre ofrece una visión 
distintiva más allá de los espacios co-
munes de la izquierda progresista del 
siglo XX. Por ejemplo, los dos capítu-
los que abordan el movimiento femi-
nista nos informan sobre los eventos 
pero no hay un adecuado diálogo en-
tre la teoría y lo que lograron las jóve-
nes y que esperan lograr en el futuro. 
Otros capítulos, por ejemplo sobre la 

Para comprender al PC, es especialmente 
importante destacar la discusión de sus ejes 
reivindicativos.

Tiempos mejores, 
promesas incumplidas

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
que necesitamos para transformar el 
país, y especialmente cómo fortalecer 
la capacidad de nuestro Estado ante 
el poder de las grandes empresas y 
empresarios.  

El libro se organiza en dos seccio-
nes. La primera sección corresponde 
a “Papeles de Coyuntura y Tenden-
cias”, un análisis casi mensual de las 
decisiones y acciones del gobierno. 
Es una mirada política buscando plan-
tear una interpretación alternativa a 
los medios dominantes.  

Para comprender al PC, es espe-
cialmente importante destacar la dis-
cusión de sus ejes reivindicativos. Nos 
indica que su lucha será enfocada al 
fortalecimiento del Estado en temas 
de derechos sociales y desarrollo eco-
nómico. También la elaboración de 
una Nueva Constitución, la descentra-
lización y los derechos de los pueblos 
indígenas. No obstante el aporte del li-
bro, queda corto su análisis en visibi-
lizar la necesidad de fortalecer el te-
jido social, la solidaridad entre la gen-
te, el respeto mutuo en sus lugares de 
trabajo, elementos que siempre he 
apreciado del PC. Además, en la pri-
mera parte, no hay suficiente visibili-
zación de los desafíos del cambio cli-
mático y tampoco los derechos aso-
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E
n la medida que las per-
sonas envejecen, la es-
tructura de gastos expe-
rimenta un cambio sus-
tancial, si en los 
segmentos jóvenes los 

mayores gastos se aplican a la educa-
ción, recreación y transporte, en los 
adultos mayores los gastos están rela-
cionados con el hogar, la mantención 
de las casas y, muy particularmente, los 
relacionados con la salud. No se trata 
solamente de un cambio de priorida-
des, sino además del poder adquisitivo, 
hay, entonces, otras realidades en gene-
raciones con necesidades distintas, de 
acuerdo al escenario económico y es-
tilo de vida. 

Estudios últimos han descubierto 
que los adultos mayores destinan más 
de un tercio de su pensión al pago de 
Isapres, remedios y profesionales de la 
salud, con el agravante que en la medi-
da que las personas envejecen, el cos-
to de los planes de Isapres aumenta, 
como también las enfermedades, con-
sultas médicas y consumo de fármacos, 
siendo la hipertensión y la diabetes las 
afecciones más comunes dentro de 
este segmento de la población y que re-
quieren de controles anuales. 

No se trata de una situación coyun-
tural a la cual haya que prestar atención 
transitoria, sino un problema o desafío 
cuya tendencia es al alza, la expectati-
va de vida de los chilenos ha ido en au-
mento sostenido en los últimos años. 
En un estudio realizado por la Univer-
sidad Católica, en conjunto con Caja 
Los Andes, se asegura que la esperan-
za de vida sobre los 60 años se ha cal-
culado en 21 años más, lo infortunado 
de este indicador es que la calidad de 
la supervivencia no ha ido a la par de 
mejoras comparables en el bienestar y 
la salud. 

Ha emergido con fuerza, ante esta 
creciente demanda de las personas de 
tercera y cuarta edad, el alto gasto en sa-

lud que los seniors deben considerar en 
su presupuesto, que puede llegar a com-
prometer hasta la mitad de los desem-
bolsos de una persona de ese grupo eta-
rio, al mismo tiempo que el progresivo 
aumento del costo de los planes de Isa-
pres, entre tres y cinco veces más que un 
plan de salud para un adulto joven. 

Las Isapres han estado en el escena-
rio de la polémica por largos años y 
sus rentabilidades, tanto como la jus-
ticia de su actuar con sus clientes en-
vejecidos, seguirán estando sometidas 
al natural escrutinio de los usuarios y 
las autoridades que corresponda, pero, 
paralelamente, hay una preocupación 
creciente por el costo de los medica-
mentos, que un estudio indica puede 
llegar a más de $40 mil mensuales. Se-
gún una declaración de un destacado 
geriatra a un medio de circulación na-
cional, el 28,3% de los adultos mayores 
consume uno o dos remedios en forma 
habitual, mientras un 38,7% ingiere en-
tre tres y cinco fármacos y un 17,3% 
consume seis o más, con un precio va-
riable que puede ser mayor a $20 mil 
mensuales cada uno. 

Si bien es cierto que un segmento, de-
finido como vulnerable, tiene una rela-
tiva cobertura social con financiamien-
to estatal, el amplio colectivo de la cla-
se media no tiene acceso real a tales 
aportes y tiene que enfrentar estos gas-
tos con su limitada capacidad de ma-
niobra, y con recursos mermados por 
una pensión generalmente baja. 

El análisis de los factores involucra-
dos en esta situación es imperioso, to-
dos están de un modo u otro en revi-
sión, pero queda abierto el tema de 
precios de medicamentos, un asunto 
pendiente y en desarrollo, no hay sobre 
el particular la debida transparencia 
cuando a la vista de lo precedente es 
donde más debiera haberla.

Los adultos mayores 

destinan más  

de un tercio de su 

pensión al pago  

de Isapres, remedios 

y profesionales 

de la salud,  

con el agravante 

que en la medida 

que las personas 

envejecen, 

suben los costos  

de estas 

Instituciones de 

Salud Previsional.

EN EL TINTERO

en Chile, sino que se encuentra 
en el Museo de Historia Natural 
de Nueva York, habiendo sido 
expuesto como atracción en la 
Exposición Panamericana. 
Buffalo New York de 1901. No se 
ha conseguido su repatriación. 

Hasta pasada la segunda mi-
tad del siglo XIX, la capacidad 
física de los mineros constitu-
yó la fuerza motriz de la mine-
ría en nuestro país. Con el avan-
ce de los años y de la tecnolo-
gía, los mineros sumaron a sus 
tareas la manipulación de ex-
plosivos y maquinaria pesada, 

expuestos a elementos no-
civos, como el arsénico 

y el gas grisú, en las 
minas de carbón. 

En un tardío re-
conocimiento a los 

trabajadores mine-
ros, el año 2009, se pu-

blica la Ley N° 20.363, que esta-
blece como Día Nacional del 
Minero el 10 de agosto de cada 
año, un día como hoy, más cer-
cano en su tiempo en nuestra 
región, con la riqueza genera-
da en las minas de Coronel y 
Lota, y la larga relación de tra-
gedias y miseria. La fecha sirve 
para reconocer la tarea de mi-
les de mineros que ayudan a 
forjar un mejor país. 

 
PROCOPIO

El testimonio del 
hombre de cobre

La historia de la minería chi-
lena es antigua y dramática, la ri-
queza lograda a costa de mucho 
sacrificio y sufrimiento. Un tes-
timonio emblemático de esa his-
toria es el hombre de cobre. En 
1899, el ingeniero francés Mau-
ricio Pidot, arrendatario de la 
mina “La Descubridora”, que es-
taba en parte en el actual sitio 
minero de Chuquicamata, diri-
gía trabajos de excavación en el 
lugar. Repentinamente ocurrió 
un desmoronamiento de tierra 
que dejó al descubierto el cuer-
po momificado de un hombre 
recostado, junto a algunas 
herramientas indíge-
nas utilizadas en 
trabajos mineros. 

La momia pre-
sentaba una ca-
racterística particu-
lar; estaba recubierta 
por una capa verde de cobre, 
mineral que, junto a las caracte-
rísticas climáticas de la zona nor-
te, permitió que el cuerpo se con-
servara en excelentes condicio-
nes, su data correspondía al año 
500 d.C. aproximadamente, re-
presenta a uno de los primeros 
casos de muerte a causa de un 
accidente minero, pues se cree 
que este hombre murió por asfi-
xia, luego de que un derrumbe lo 
dejó atrapado. Lamentablemen-
te, el Hombre de Cobre no está 
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“A la izquierda mundial le 
está faltando audacia, cosa 
que la derecha está 
teniendo”.

“La gente creyó en los valores 
de derecha, pero ahora hará 
un voto de castigo en contra 
de la derecha”.

“En el Frente Amplio 
cruzaron una puerta 
que rompimos 
nosotros”.

“Tengo decidido no  
regresar a la política”

MARCO ENRÍQUEZ-OMINAMI AFIRMA QUE NO SERÁ CANDIDATO EN 2021:Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Venir a Concepción para Marco 
Enríquez-Ominami es conectarse con 
sus raíces. Claro,  su padre Miguel En-
ríquez, fundador del MIR, su abuelo 
Edgardo, rector de la UdeC entre 1969 
y 1972,  y su tía abuela Inés, la prime-
ra chillena en llegar a intendenta y di-
putada, son tan parte de la historia 
política penquista como de su árbol 
familiar.   

Y esta semilla política la sigue man-
teniendo a pesar de estar fuera de la 
escena pública, aunque ahora la ma-
nifiesta a través de otra de las pasio-
nes de su vida. Así lo dejó en claro en 
su paso por la capital de Bío Bío para 
presentar su documental “Al fondo a 
la izquierda”, en donde analiza la si-
tuación de la izquierda en Latinoamé-
rica tras duras derrotas políticas. 

Pero no es el único material que 
está preparando. Además trabaja en 
un documental sobre Venezuela, al 
que define como “la batalla de Chile, 
pero en Caracas”; y otro sobre el via-
je que realizó el Papa Francisco en 
enero del año 2018 a Puerto Maldona-
do, en el Amazonas peruano durante 
su gira a Chile y Perú. 

En esta entrevista exclusiva con 
Diario Concepción, Marco Enríquez 
Ominami rompe su silencio y habla 
de por qué pierde la izquierda en La-
tinoamérica y de sus intereses polí-
ticos de cara a la elección presiden-
cial de 2021. 

 
- Estuvo en Concepción presen-

tando su documental sobre el rol 
de las izquierdas en América Lati-
na en los últimos años y la debacle 
que vivieron. 

- Cuando le dije lo mismo sobre la 
debacle, Rafael Correa (ex presidente 
de Ecuador) me aclaró que no es ver-
dad y tiene razón. Hace 20 años, la iz-
quierda representaba el 3% y hoy es el 
30%, aunque pierdan son el 30. En Ar-
gentina, Scioli perdió, pero con el 48%, 
nunca hemos vuelto a perder con una 
diferencia abismante. La derecha tie-
ne el poder de forma democrática y lo 
está haciendo mal. 

- ¿Pero cuál es el diagnóstico? 
Perdieron casi todo América del 
Sur. 

- En términos democráticos, son 
cinco grandes explicaciones para esta 
situación. La primera tiene que ver 
con que las capas medias que surgie-
ron con los gobiernos progresistas 
nos castigaron, son más consumido-
res que ciudadanos y en el caso de 
Chile es muy elocuente. En el año 90 
tenías un 43% de pobreza, ahora tie-
nes un 7%, según el indicador Cepal. 
La segunda es la incapacidad de expli-
car bien que el capital está al servicio 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El fundador del PRO y postulante a La Moneda en tres 
ocasiones asegura que no será candidato presidencial en 2021 
y que por ahora no le interesa volver. Pero no ha dejado de 
lado su interés por la política, que ahora encausa a través de 
documentales, como el que vino a presentar a Concepción.

opinando. A la izquierda mundial le 
está faltando audacia, cosa que la de-
recha está teniendo. 

- ¿Cuánto han ayudado a la de-
rrota de la izquierda los extre-
mos, tanto de izquierda como de 
derecha? 

- No ayuda. Es un truco que nos 
ganó la derecha. Piñera ha tenido mu-
chas medidas populistas como los 
bonos, pero siempre la izquierda es la 
populista. Nosotros tenemos que de-
batir para terminar ese estigma que 
existe. Hoy no estoy en política y echo 
de menos que se ocupen todos los es-
pacios para debatir las ideas. 

- ¿Cuál es el futuro de la izquier-
da en América? 

- Yo creo que la izquierda va a vol-
ver a ganar, pero no por sus valores, 
sino porque la derecha lo ha hecho 
mal, una especie de voto de castigo. La 
gente creyó en los valores de dere-
cha, pero ahora hará un voto de cas-
tigo en su contra. 

- ¿Cómo ve a la izquierda en 
Chile? 

- Conservadora, asustada, acomo-
dada. Tiene que salir de su zona de 
confort y tiene que defender nues-
tros ideales dando un paso más. En 
Chile hay recursos y eso lo tenemos 
claro. 

- ¿Cuánto ayuda a un gobierno 
en ejercicio que se adelante la ca-
rrera presidencial? 

- Piñera y Macri prometieron mu-
cho y son bien parecidos, prometieron 
harto en temas de crecimiento y pros-
peridad, y harto mal que les ha ido. 
Ellos llevan dando explicaciones, que 
China, Estados Unidos... Sus afirma-
ciones no están ocurriendo. La dere-
cha no tiene propuesta y en lo econó-
mico se les está complicando. 

- ¿Usted está dispuesto a postu-
lar a la elección presidencial el 
año 2021 si su situación judicial se 
soluciona? 

- No, yo por ahora tengo decidido 
no regresar a la política, no tengo in-
terés en regresar a la política. Duran-
te ocho años fui protagonista del de-
bate y veo que encarné un proyecto 
importante en Chile, que instalamos 
y rompimos una puerta. Le abrimos 
camino al Frente Amplio… 

- ¿Se siente reflejado en el Fren-
te Amplio? 

- Ellos cruzaron una puerta que 
rompimos nosotros. Con los resulta-
dos del 2009 habríamos tenidos más 
diputados que ellos. Álvaro Escobar 
ganó, Marisela Santibáñez ganó, Car-
los Ominami ganó, todos ellos gana-
ron, pero quedaron fuera por culpa 
del binominal.
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de las personas y no al revés. La terce-
ra se relaciona en que esto es un pén-
dulo y los gobiernos van y vienen. La 
cuarta explicación tiene que ver con 
la sucesión, puesto que la izquierda 
defiende valores y la derecha intere-
ses, hay pocos que quieran ser suce-
sor. Para nosotros la sucesión es muy 
traumática, ya que los liderazgos son 
muy importantes, creamos especies 

de caciques que se necesitan para las 
reformas, necesitamos personas que 
se sacrifiquen y que en la derecha no 
están, ellos no tienen mártires. Y la úl-
tima explicación tiene que ver con el 
rol de Estados Unidos y su interven-
ción en la política latinoamericana. 

- ¿Hay alguna que haya influido 
más en esta derrota? 

- Para mi gusto es la incapacidad de 

hablar de cambios a las clases medias. 
La Concertación se volvió conserva-
dora y cuando tú le dices a un elector 
“vota por nosotros para defender lo 
avanzado” es un lenguaje conserva-
dor y en eso las capas medias quieren 
cambios. Aún no tengo una respues-
ta para que esto haga click en la iz-
quierda, he estrenado en muchos lu-
gares este documental y la gente está 
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PESE AL APOYO logrado en el Consejo Regional, el camino se complica 
para el diputado que, además, es integrante de la comisión de Cultura.

Supuesta 
inhabilidad 
complicaría 
llegada de 
Cruz-Coke

COMO DIRECTOR DEL TEATRO BIOBÍO

Diputado Gastón Saavedra pedirá que la 
secretaría de la Cámara se pronuncie.

En su reciente entrevista con Dia-
rio Concepción, el diputado Lucia-
no Cruz-Coke (Evópoli) dijo que “yo 
no quiero significar un problema 

para Concepción ni ser un proble-
ma político. Yo vengo a colaborar”. 
Lo anterior, tras ser consultado por 
la supuesta inhabilidad que esta-
blece el artículo 58 de la Constitu-
ción Política, a diputados y senado-

res, para integrar directorios de “en-
tidades fiscales autónomas, semifis-
cales o en las empresas estatales”, 
aún cuando sean ad honorem. 

“Entiendo que la inhabilidad apli-
ca para empresas del estado y, en-

tiéndame, no me voy a exponer a un 
problema”, dijo el diputado y lo mis-
mo ha dicho el gestor de la idea, el 
intendente Sergio Giacaman. 

Pero las dudas persisten. Incluso, 
reconocidos abogados constitucio-

nalistas de la zona, han manifesta-
do dudas con la designación. 

En medio de este escenario, el di-
putado del Distrito 20, Gastón Saa-
vedra (PS), optó por lo más prácti-
co y aseguró que pedirá un pronun-
ciamiento a la secretaria de la 
Cámara. El socialista recordó, ade-
más, que Cruz-Coke es integrante 
de la comisión de Cultura, lo que po-
dría generar “incompatibilidad”. 

“Además, no hay que olvidar que 
los parlamentarios votamos el pre-
supuesto de la República y él po-
dría juez y parte. Nosotros aproba-
mos los presupuestos regionales y 
en el de Bío Bío existe un ítem para 
transferir recursos al Teatro”, co-
mentó Saavedra.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

directores para el Teatro 
Bíobío aprobó en su última 
sesión el Consejo Regional, 
entre ellos, Cruz Coke.

nuevos
3
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Con la salida del administrador 
culmina polémica semana 
para municipio de Hualpén

CONCEJO MUNICIPAL CONVOCÓ A SESIÓN EXTRAORDINARIA

“Se valieron de esto para dañar a la 
comunidad, al municipio y a quien les 
habla, con el sacar al administrador. 
Hemos estado así casi tres años, esto 
no es justo para nadie y, sobre todo, 
considerando que se había presenta-
do un recurso de protección que dio a 
favor del administrador municipal, la 
vez anterior. Hernán Gormaz es una 
persona intachable y que cumple con 
todas las competencias profesionales, 
siendo un aporte para la comuna y el 
municipio”. Esas fueron las palabras de  
la alcaldesa Katherine Torres, después 
de la sesión extraordinaria del Conce-
jo Municipal extraordibario de Hual-
pén realizada ayer por la mañana, en 
el que los ediles buscaban remover al 
administrador municipal. Hecho que 
no llegó a suceder, pues la alcaldesa en-
tregó la carta de renuncia de Gormaz 
antes que votaran, con lo que se dio por 
concluida la sesión. 

La primera autoridad comunal es-
petó que el remover por novena vez la 
persona en el cargo es una situación 
lamentable, más aún cuando llevan 
días avanzando en el plan regulador 
comunal. “Los concejales están colo-
cando obstáculos, rocas en el camino 
para que la gestión comunal no avan-
ce. Aquí se evidenció una vez más 
que no se está remando para el mis-
mo lado. Hoy, yo puedo señalar que su 
acción es una revancha, venganza 
porque los desenmascaramos en la 
votación que tuvimos en la última se-
mana de julio, la que favoreció a la em-
presa Valmar para que el humedal 
Vasco da Gama desaparezca de Par-
que Central y, por eso, hoy me están 
pasando la cuenta”, acusó. 

 
La sesión extraordinaria 

En duros términos el concejal Mi-
guel Aravena comentó que la decisión 
se tomó en base a varios puntos. 

“Hemos visto que el administrador 
es un simple pasapapeles. Hoy día ne-
cesitamos a alguien que administre, ya 
que el municipio está colapsado, hay 
conflictos internos entre la alcaldesa 
Torres y nosotros, algo que se ha visto 
durante toda la semana, principal-
mente con lo del humedal”, afirmó. 

Acto seguido, añadió: “Viendo que 
tenemos un municipio prácticamen-
te paralizado y esa es una preocupa-
ción, nosotros queremos avanzar y el 
endosarnos una responsabilidad a 
nosotros, cuando a la alcaldesa le he-
mos aprobado casi el 98% de sus pro-
yectos, no corresponde su actuar. 
Más aún considerando que hemos 
pagado cerca de 2 mil millones de 
pesos en demandas, tenemos que pa-
gar más de 4 mil millones en imposi-
ciones, estamos colapsados, está tra-
bado este municipio”. 

En la misma línea, la concejala Wan-
da Riquelme complementó los dichos 
de Aravena diciendo que esta es una si-
tuación que ocurre desde el principio 
en esta administración. “Yo sabía que 

Contraloría en contra del Concejo Mu-
nicipal, con la que busca anular la vo-
tación del 26 de julio. 

“Aunque parezca un poco irrisorio, 
esta denuncia es más de forma que de 
fondo, en el cual hubo un proceso irre-
gular, ya que la ley Orgánica de Muni-
cipalidades señala que nosotros no 
podemos incorporar puntos en la Ta-
bla una vez iniciada la sesión. Sólo con 
la firma de un tercio de los concejales 
se puede pedir un nuevo Concejo Ex-
traordinario para tratar el punto. O  
bien en un Concejo Ordinariose pue-
de pedir la incorporación de ese pun-
to, situación que no se dio, incurrien-
do en una irregularidad por parte 
nuestra”, reconoció. 

Y añadió:  “El tema del humedal ya 
estaba judicializado. La ley 19.880, que  
establece el comportamiento de los 
organismos del Estado, dice que cuan-
do un punto está judicializado, en es-
tricto rigor, no se puede discutir, ya 
que tendríamos que esperar el pro-
nunciamiento de tribunales para po-
der seguir avanzando, por lo que el 
concejo no debió tocarlo”. 

Por ello solicitó a la Contraloría pro-
nunciarse sobre la legalidad del acto y 
que  entregue una medida para subsa-
nar lo obrado en el Concejo. “Espero 
que la Contraloría emita un dictamen 
en donde le ordene al Concejo volver 
a foja cero la discusión del uso de sue-
lo del humedal. Debe aclararse en tri-
bunales  y recién ahí se  puede discu-
tir el punto”, expresó. 

Su gestión fue celebrada por la alcal-
desa Torres: “Se valora que el concejal 
Rodríguez haya recapacitado. Recor-
demos que él en su votación se abstu-
vo, aquí las cosas son blancas o negras. 
Nosotros acogimos todas las obser-
vaciones de Parque Central y se hicie-
ron más cosas de lo que la ley exige de 
las instancias participativas, por tan-
to, vuelvo a reiterar, valoro que haya re-
capacitado y que sea consecuente con 
la votación primaria”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Con su renuncia, Hernán Gormaz se trasforma en el noveno que ha tenido el 
municipio a cargo de Katherine Torres, quien acusó que acción de concejales, al 
solicitar su destitución, sólo entorpece el desarrollo de la comuna.

obviamente el administrador venía re-
nunciado, porque ese es el juego que 
ellos (la alcaldía) tienen para doblar-
nos la mano (…). Gormaz no ejecuta-
ba su trabajo porque esta administra-
ción no lo dejaba trabajar. Aquí se hace 
lo que dice la alcaldesa, como si ella 
fuera la patrona del fundo, donde, in-
cluso, los funcionarios tienen que ha-
cer lo que ella les dice”. 

Temperamento que se vio en la res-
puesta que le dio en la sesión extraor-
dinaria del 7 de agosto, sostuvo la con-
cejala Riquelme. “Fue un tema bas-
tante molesto, estoy más entera que 
nunca, he recibido apoyo de diferentes 
sectores, tomo las palabras de quien 
vienen. Pienso que la señora alcalde-
sa debería hacerse ver por un profesio-
nal, porque una persona que no logra 
controlar sus palabras, sobre todo en 
un espacio púbico, es una persona que 
no está con sus cinco sentidos bien 
puestos, por lo que debería asesorar-

se por un entendido que la pudiese 
ayudar”, remató. 

Sobre lo que viene, considerando 
que por novena vez el municipio de 
Hualpén se queda sin administrador, 
la alcaldesa Katherine Torres analizó 
que “si bien Hernán Gormaz presentó 
su carta de renuncia, es algo que ten-
dremos que evaluar, pero es lamenta-
ble esta situación, ya que la comunidad 
hualpenina no se merece un Concejo 
como este, porque es muy desgastan-
te su actuar, por lo que debemos ver 
con el equipo jurídico los canales a se-
guir, pues no pensábamos que iban a 
actuar en la oscuridad, entorpeciendo 
el avance de Hualpén”. 

 
Denuncia en Contraloría 

La polémica por la decisión de cam-
biar el uso de suelo del humedal Vas-
co da Gama también tuvo un nuevo ca-
pítulo. El concejal RN, Felipe Rodrí-
guez, interpuso ayer una denuncia en 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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debido a la denuncia del 
concejal Felipe Rodríguez, 
quien recurrió al organismo 
para que se pronuncie sobre 
la votación del Concejo 
Municipal.

Vasco da Gama 
llegó a Contraloría
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Desarrollo de la innovación y 
la creatividad desde la base

INICIATIVA BUSCA FORTALECER PENSAMIENTO CRÍTICO Y CREATIVO EN LA EDUCACIÓN SECUNDARIA

“Yo no solamente vengo a hablar 
en esta conferencia. Vengo una se-
mana hablando en diferentes cole-
gios que están con estos trabajos. 
En Villa Nonguén he visto proyec-
tos realmente increíbles, que están 
a la altura de proyectos universita-
rios, sin ningún tipo de duda. En-
tonces, se puede. La materia prima 
no es ni el dinero y las herramien-
tas. La materia prima es la idea y los 
propios niños”. 

La frase es del doctor en Educa-
ción y académico de la Univerisdad 
Autónoma de Madrid, Sergio Gar-
cía, quien estuvo participando de la 
Conferencias de Invierno 2019, rea-
lizada en el Colegio Villa Nonguén. 
Lo anterior, en el marco de la ejecu-
ción del proyecto “Movilización de 
Habilidades de Emprendimiento e 
Innovación en el Sistema Escolar”. 

Y las palabras del académico no 
son sólo de “buena crianza”. 

En la actividad, que se extendió 
durante todo el día jueves, se cono-
cieron algunos de los trabajos que 
los estudiantes del colegio ha de-
sarrollado a lo largo del semestre, 
como un escritorio que funciona 
con energía solar (Solar_Desk, en 
Instagram), sistema inteligente de 
reciclaje (Basurero_S.I.R), com-
posteras con sensores de tempera-
tura (Compost_Fast) o un prototi-
po para contar con agua y electri-
cidad en caso de catástrofe 
(Totem_Verde). 

De hecho, el último proyecto par-
ticipa del concurso “Soluciones 
para el Futuro”, impulsado por la 
marca Samsung y dentro de los se-
mifinalistas del país, este es el úni-
co de la Región. Y, claro, estamos ha-
blando de estudiantes, en su mayo-
ría, de segundo medio. 

“El aprendiz del siglo XXI ha cam-
biado completamente, no tiene 
nada que ver con el aprendiz del si-
glo XX. Estos chicos trabajan mejor 
en equipo, tienen muchísima más 
creatividad, por una serie de cues-
tiones sociales y tecnológicas, en-
tonces, hay que aprovecharlos. Es-
tos niños son los que van a cambiar 
el mundo”, comentó el académico. 

Juan Carlos Gacitúa, director del 
Centro Interactivo de la Universi-
dad de Concepción (Cicat), dijo que 
actividades como la de esta sema-
na, se realizan con menos frecuen-
cia de la “desearía”, pero cada día 
son más los colegios que están po-
niendo énfasis a la creatividad y la 
innovación. 

En su opinión, los establecimien-
tos educacionales están entiendien-
do “que existe un cambio cultural y 

Esta semana se realizaron las denominadas Conferencias de Invierno en el colegio 
Villa Nonguén. Sorprendió el nivel de los proyectos expuestos por los estudiantes.

tas recursos para los innovadores. 
Esto es formar a los niños desde la 
base a moverse en escenarios de in-
certidumbre, a ser propositivos, 
creativos y a mirar el mundo desde 
varias perspectivas. Eso, o lo traes 
de muy pequeño o después es muy 
difícil de desarrollar”, dijo Gacitúa. 

La actividad se concretó por una 
alianza entre los colegios Fraterni-
dad y Villa Nonguén, que contaron 
con el apoyo de la Corporación Edu-
cacional Masónica y Corfo.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

que los niños no son lo que éramos 
nosotros hace un par de décadas”. 

Agregó que el “desarollo del pen-
samiento crítico y creativo” es fun-
damental en la búsqueda de nuevos 
caminos en torno a la educación. 

“La innovación es una cultura. 

Hay países que son más cultural-
mente son más innovadores que 
otros y para realizar un cambio hay 
que hacerlos desde la base. No se 
trata sólo de decretar el año de la in-
novación o abrir la caja del gobier-
no y decir que vamos a repartir tan-

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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“Hay que aprovecharlo. Estos 
niños son los que van a cambiar 
el mundo”.

Sergio García, doctor en Educación, 
Universidad Complutense de Madrid.

“Esto es formar a los niños 
desde la base a moverse en 
escenarios de incertidumbre, a 
ser propositivos, creativos”.
Juan Carlos Gacitúa, 
 director del Cicat.

FRASE

Vecinos del Parque Ecuador y las comunida-
des educativas del Instituto de Humanidades 
y Liceo Francés marcharán este mediodía, por 
calles céntricas de la ciudad, en contra del pro-
yecto Ciudad del Parque. Lo anterior, por la mo-

lestia de ambas comunidades en contra de la 
decisión del SEA, que dio el visto bueno a la de-
claración de impacto ambiental del proyecto. 
Se espera que el día lunes el proyecto sea vota-
do en la Comisión de Evaluación Ambiental.

Comunidades marchan en contra de Ciudad del Parque
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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En diciembre 
comienzan las obras 
del Puente Industrial

PROYECTO DEBE ESTAR LISTO A FINES DEL 2022

El subsecretario de Obras Públi-
cas, Lucas Palacios, junto a  autori-
dades regionales y locales, realizó 
una visita inspectiva a los terrenos 
expropiados en el Fundo Hualpén 
Peñuelas, punto del enlace vial que 
unirá la costanera con el puente in-
dustrial, el que conectará con San 
Pedro de la Paz y que espera descon-
gestionar las rutas interurbanas de 
los más de 7 mil camiones que hoy 
transitan por ellas. 

En el lugar, confirmó lo que Dia-
rio Concepción anunció hace pocas 
semanas en cuanto a que la prime-
ra piedra de este viaducto sería 
puesta fin de año, específicamente, 
en el mes de diciembre.  

“Está todo dispuesto para que en 
diciembre comience la construcción, 
una obra mayúscula que estará lista 
el 2022 para convertirse en el segun-
do puente más largo de Chile, luego 
del puente sobre el canal de Chacao. 
Esto facilitará los flujos productivos 
para los puertos de Talcahuano, Co-
ronel y Penco, donde se agrupan cer-
ca de 23 millones de toneladas de 
carga al año, pero, además, vamos a 
lograr sacar los camiones de los cen-
tros urbanos beneficiando a cerca 
de 200 mil personas”, dijo Palacios. 

La inversión será de US$ 182 mi-
llones, con un subsidio estatal de 
73% y el resto a cargo de la Conce-
sionaria Puente Industrial, a través 
de un sistema de peajes diferencia-
do para camiones y para vehículos, 
por un plazo de 40 años. 

El intendente Sergio Giacaman 
señaló que “el puente fomentará el 
uso industrial, pero no será exclusi-
vo para camiones, sino que el pea-
je también será para vehículos livia-
nos de modo que permita el desa-
rrollo de la Región y, a su vez, 
descongestionar las vías urbanas”. 

En tanto, el alcalde de San Pedro 
de la Paz, Audito Retamal, manifes-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Más de 7 mil camiones cruzan a diario por la Av. Pedro 
Aguirre Cerda, en San Pedro de la Paz, uno de los problemas 
que con esta obra debiese encontrar solución definitiva.

tó su satisfacción con el anuncio. 
“Esto viene a resolver una aspira-
ción de hace unos 30 años. Siempre 
he sido partidario de este puente y lo 
importante es que, durante su cons-
trucción, se tomen las medidas ne-
cesarias para minimizar su impacto. 
Además, no tocará el humedal y esa 
es una definición que tenemos como 
ciudad, para lo cual estamos hacien-
do los esfuerzos para que sea decla-
rado Santuario de la Naturaleza a 
fin de proteger ese espacio tan vital 
para nuestra comunidad”. 

La obra contempla dos pistas por 
sentido, con barreras de conten-
ción para una velocidad media de 
80 km por hora, además de un par-
que de 25 hectáreas.

Gonzalo Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un antiguo anhelo de la 
ciudad y una necesidad lue-
go del terremoto del año 
2010, ha sido reemplazar la 
vieja estructura del puente 
Esmeralda. 

Ayer, el intendente Ser-
gio Giacaman, junto al sere-
mi de Vivienda y Urbanis-
mo, James Argo Chávez, y el 
director regional de Serviu 
anunciaron que el proyecto 
cuenta con la recomenda-
ción favorable del Ministe-
rio de Desarrollo Social y 
Familia, con lo que se co-
menzará a materializar el 
reemplazo definitivo de la 
estructura vial. “Lo que bus-
camos es que la ciudad ha-

Reemplazarán viaducto de calle Esmeralda
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ble entre sí. El sector de 
Costanera siempre ha que-
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dado, de alguna forma, un 
poco relegado al avance 
que se ha producido en el 
centro de Concepción y lo 
que queremos hacer noso-
tros es ponerlo a la altura, 
porque el gran Concepción 
requiere de una gran cone-
xión”, manifestó el seremi 
de Vivienda y Urbanismo, 
James Argo. 

Durante el primer semes-
tre del próximo año, debie-
ra resolverse el financia-
miento y, luego, comenzar 
con los trabajos de reposi-
ción que implicará, ade-
más, la construcción de ci-
clovías y áreas verdes en el 
sector.
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de los 8 mil 557 alumnos 
consultados en el estudio, 
declararon haber consumido 
marihuana en el último año.

por ciento 
67,4

hachís (11,1%), cocaína 
(5,2%), analgésicos sin receta 
médica (6,1%).

Se registró un alto 
consumo de

UdeC proyecta realizar estudio 
sobre consumo de drogas

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

TRAS CONOCER CIFRAS ENTREGADAS POR SENDA

En mayo de este año, el Servicio 
Nacional para la Prevención y 
Rehabilitación del Consumo de 
Drogas y Alcohol (Senda), dio a co-
nocer los resultados del Primer Es-
tudio sobre el Consumo de Alcohol 
y otras Drogas en Población de Edu-
cación Superior de la Región del 
Bío Bío, en el que participaron ocho 
universidades y centros de educa-
ción superior de la zona, entre ellos, 
la Universidad de Concepción. 

Entre los principales resultados 
regionales está la alta prevalen-
cia de ingesta de alcohol en el úl-
timo año, que llega al 67,4%, mien-
tras que el uso de marihuana lle-
ga a un 49,5%. 

Pese a que los porcentajes son 
menores, se registró un alto consu-
mo de hachís (11,1%), cocaína 
(5,2%), analgésicos sin receta mé-
dica (6,1%) y tranquilizantes sin 
receta médica (4,9%). 

El estudio también reveló que 
los jóvenes tienen una bajísima 
percepción del riesgo de consumo 
de marihuana, con un 30,2%, mien-
tras que el consumo de pasta base 
es considerado lo más riesgoso, 
con un 91,9%. 

Ayer, el director regional de Sen-
da, Jorge Bastías, entregó los re-
sultados del estudio al rector de la 
Universidad de Concepción, Car-
los Saavedra, a quien, además, le 
reveló los resultados que obtuvo la 
casa e estudios. 

Pese a que estos últimos son re-
servados, el objetivo es utilizarlos 
para compararlos con los datos 
que tiene la universidad y así bus-
car cómo realizar, a mediano pla-
zo, un estudio de consumo de alco-
hol y drogas en los alumnos de la 
casa de estudios. 

Jorge Bastías explicó que junto al 
rector Saavedra analizaron las cifras 
del estudio: “Hoy revisamos el con-
texto puntual de la universidad, que 
nos tiene preocupados y también 
ocupados en el trabajo conjunto 
que estamos realizando hace un 
tiempo. Vamos a trabajar también 

Ambas entidades realizarán un trabajo conjunto, enfocado en que los estudiantes 
visibilicen el peligro, ya que la percepción de riesgo es muy baja y, en el caso de la 
marihuana, apenas llega al 30,2%.

con los trabajadores y estudiantes, 
porque sabemos que el consumo 
de drogas está en todas partes”. 

Bastías adelantó que la idea de 

tener un estudio de la UdeC, “ una 
radiografía más acabada, porque 
cuenta en pregrado con más de 25 
mil alumnos, por lo tanto, es más 

difícil compararla con otras casas 
de estudios que no llegan a veces ni 
a la mitad de esa cantidad de estu-
diantes”. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Verónica Madrid, directora de 
Servicios Estudiantiles, explicó que 
el objetivo de la universidad “es des-
plegar estrategias de protección 
para el consumo de alcohol y dro-
gas. Por la complejidad que tiene, 
necesitamos el concurso de entida-
des como Senda”. 

Por eso, agregó que ya agendaron 
actividades en común con ellos 
para difundir las consecuencias del 
consumo de drogas. 

“Tenemos que llegar con estra-
tegias a la comunidad y encontrar 
la forma de comunicarnos con 
nuestra juventud para que ellos 
puedan visibilizar el riesgo, ya que 
una de las cifras que llama la aten-
ción en este estudio es que las per-
cepción de riesgo es muy baja y 
eso es algo preocupante, ya que si 
las personas no ven que tienen un 
problema, lejos están de querer 
buscar una solución”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PREVALENCIAS DE CONSUMO EN EL ÚLTIMO AÑO DE OTRAS DROGAS. REGIÓN DEL BÍO BÍO, 2018

FUENTE: SENDA ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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IPC
Julio

Anual

0,2%
2,2%

TPM
Desde 07/06/2019 2,5%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 9/08/2019)
Ipsa 4.913,10 

COMMODITIES (VIERNES 9/08/2019)

+0,06% Igpa 24.902,87 +0,02%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,60
H. de pescado (US$/Ton) 1.600 Petróleo(US$/libra)52,54

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (VIERNES 9/08/2019)

UTM AGOSTO

$49.033,00

$27.955,22 
Dólar Observado  $710,98 Euro  $795,19

En la ceremonia de los 20 años de 
la iniciativa científica Milenio, se 
oficializó su traspaso desde el Mi-
nisterio de Economía al de Ciencia 
y Tecnología. 

Claudio Maggi, director de Desa-
rrollo e Innovación de la UdeC, pre-
sente en la actividad, explica la re-
levancia de este cambio, tanto en el 
ámbito de la investigación como 
las implicancias para la industria. 

- ¿Qué papel tiene la UdeC en 
la iniciativa Milenio? 

- De los 10 institutos Milenio exis-
tentes a nivel nacional, la UdeC li-
dera dos y, adicionalmente, alber-
ga cuatro núcleos Milenio. 

- ¿En qué consiste el programa 
Milenio? 

- Es un programa de ciencia de 
excelencia, donde la participación 
de la Universidad de Concepción es 
muy destacada a nivel internacional. 

- ¿Qué relevancia posee que se 
traspase Milenio desde el Minis-
terio de Economía al de Ciencia y 
Tecnología? 

- Lo importante de ser traspasa-
dos al Ministerio de Ciencia y Tec-
nologías es que esta iniciativa pasa, 
claramente, porque es parte del 
Core, el propósito o el objetivo cen-
tral del Ministerio, a diferencia de lo 
que ocurría en economía, que más 
bien era una apéndice, pero el gran 
desafío es que ya los institutos están 
acercándose al límite del financia-
miento que la iniciativa puede ofre-
cerles que es por 10 años. Entonces, 
nos encontramos frente a un gran 
desafío de sostenibilidad de estas 
iniciativas a futuro. Como el país 
ha crecido mucho, tiene los mejores 
indicadores de América Latina en 
materia de producción científica, 
capaz de sustentar esto y seguir cre-
ciendo y logrando reinsertar a los 
científicos jóvenes que llegan des-
pués de formarse en las mejores ca-
sas de estudios. 

- ¿Qué desarrollos se hacen 
en estos institutos liderados 
por la UdeC? 

- Uno es el Instituto Milenio de 
Oceanografía, IMO, que ahora está 
muy en boga en el marco de las ac-
tividades de difusión, porque hi-

mente a poder desarrollar enfo-
ques ecosistémicos para la pesca, 
que son los enfoques que nos pue-
den garantizar la sustentabilidad a 
futuro. Además, en este caso, toda 
la investigación oceánica requiere 
de dispositivos e instrumental que 
puede ser en buena parte, cons-
truido y diseñado en el país. Debié-
ramos postular a ser una potencia 
en materia de desarrollo de la in-
dustria vinculada a la actividad 
oceánica. Gracias al IMO es pro-
bable que estemos dando aportes 
muy importantes, de hecho, ellos 
están colaborando con empresas 
interesadas en instalar capacidades 
en Bío Bío para el desarrollo de ins-
trumental de apoyo a la investiga-
ción oceánica y al monitoreo que es 
muy importante.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

tiva (Minreb); Procesos Químicos 
Finos y Catálisis (CPC); Salmónidos 
invasores (Invasal). Y acompañante 
en otros tres núcleos: Paleoclina He-
misferio Sur, Economía Ambiental y 
Recursos Naturales y Ciclo Sísmico 
en zonas de subducción (Cyclo). En 
síntesis, la UdeC alberga dos institu-
tos Milenio, 4 núcleos Milenio y par-
ticipa en otro instituto Milenio y 3 
núcleos Milenio. 

- ¿Cómo se relacionan estos 
avances en I+D con la industria y 
las Pymes? 

- Cuando hablamos de ciencia 
de excelencia, muchas veces la vin-
culación no es tan directa, pero es 
fundamental, o sea, si hablamos de 
la industria pesquera que ha teni-
do ciclos muy complejos en Chile 
producto de la sobre explotación, el 
conocer en detalle la dinámica 
oceánica en materia, precisamen-
te, de ecosistemas, ayuda fuerte-

cieron el documental Atacamex de 
expedición de la fosa de Atacama, 
que la próxima semana se mostra-
rá en la Cineteca Nacional, en el 
Palacio La Moneda, en el Centro 
Cultural de La Moneda, y que ha te-
nido una gran receptividad en todo 
el país y que lo dirige el profesor e 
investigador Osvaldo Ulloa. 

El segundo, es el instituto Miro 
sobre estudios avanzados de Ópti-
ca y Fotónica, dirigido por el profe-
sor Aldo Delgado y que también es 
de primerísimo nivel. Además, la 
UdeC participa en un instituto Mi-
lenio de Astrofísica. 

- ¿En qué consisten los núcleos 
relacionados a este programa 
Milenio? 

- Adicionalmente a los dos institu-
tos Milenio, somos institución al-
bergante en los siguientes núcleos 
Milenio: Sistemas socio ecológicos 
marinos (Musels); Biología regenera-

CLAUDIO MAGGI, DIRECTOR DE DESARROLLO E INNOVACIÓN DE LA UDEC, EXPLICA LA IMPORTANCIA DE TRASPASO DESDE ECONOMÍA

Iniciativa Milenio ahora depende  
del Ministerio de Ciencia y Tecnología

Se trata de ciencia 
de excelencia 

con amplias 
posibilidades de 

aplicaciones 
prácticas en la 

industria. 
UdeC alberga 
actualmente 

dos institutos, 4 
núcleos y participa 

en otro instituto y 
3 núcleos más.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Helados tailandeses en 
formato “rolls” son la nueva 
tendencia en Concepción

HAPPY THAI ROLLS INAUGURÓ HACE UNOS DÍAS Y YA TIENE FANATICADA

Emprender: no todos se atre-
ven. Y quienes lo hacen, muchas 
veces, no resisten la presión de la 
competencia, el público que a ve-
ces no engancha y los altos arrien-
dos, que por estos días son tema 
de conversación en el ecosistema 
Pyme. 

Sin embargo, Lilian Riess y Jo-
celyn Valle no tienen miedo a nin-
guno de estos factores enumera-
dos en el primer párrafo. 

Es más, están muy entusiasma-
das por que su negocio Happy 
Thai Rolls está teniendo buena 
respuesta del público ante un for-
mato que fuera de Concepción es 
bastante conocido y apetecido: 
los helados tailandeses. 

“La idea nació de nuestro inte-
rés por viajar al Sudeste Asiático. 
Buscando información y videos 
en Youtube conocimos hace unos 
años estos helados típicos de Tai-
landia. Nos llamó la atención de 
inmediato por la forma en que los 
hacían”, explicaron. 

Entonces, las pequeñas empre-
sarias hicieron un estudio de mer-
cado y se dieron cuenta de que en 
pocas ciudades de Chile servían 
estas delicias. 

“Sabiendo que nuestro país es 
que más consume helado en Lati-
noamérica nos atrevimos a em-
prender. Con la lista y toda la mo-
tivación, en diciembre del año pa-
sado empezamos a vender en 
Quillón, en un carrito dentro de un 
supermercado de Unimarc. Estu-
vimos ahí hasta mayo”, añadieron. 

 
Buena respuesta 

Es así como decidieron instalar-
se en Concepción. En tan sólo días, 
el público penquista respondió 

Detrás de este emprendimiento están Lilian Riess y Jocelyn 
Valle, quienes se instalaron frente Tribunales.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

bien. Hoy proyectan abrir en un 
plazo determinado otro local en el 
centro y aprovechar el carrito que 
les quedó de la experiencia en Qui-
llón en eventos y actividades. 

La idea es que cada socia tenga 
su propio local y lo administre bajo 
el mismo concepto. 

“Rápidamente nos hicimos de 
clientes frecuentes. Había un 
50% y 50% de personas que cono-
cían estos helados, principal-
mente, por Youtube, y la mayoría 
quedaron fascinados con el sa-
bor”, destacaron. 

¿Cuál es el secreto del enganche? 
Lilian y Jocelyn no se hacen proble-
ma en revelarlo: “Nosotras aprove-
chamos de tener como ingredien-
tes las frutas de temporada”. 

La diversificación es clave. Es 
por ello que también ofrecen pas-

teles, café, dulces, entre otras, en 
su local ubicado frente a Tribuna-
les de Justicia, en Castellón 376, lo-
cal 6B (galería Servipag). 

 
¿Valores? 

Los vasitos con dos ingredientes 
cuesta $2.200. Mientras que con 
tres, $2.500. Si gusta un cuarto ele-
mento, sube a tan sólo $2.800. 

“¡Excelente! Me encantó. Sobre 
todo la atención y buena calidad 
de sus productos. 100% recomen-
dable”, posteó en el fan page Ma-
ría Teresa Urzúa. 

Un detalle importante: el en-
samble del producto es todo un 
espectáculo, ya que se hace todo 
sobre una plancha que enfría todo 
casi al instante. “ A todos les en-
canta ver como mezclamos los 
agregados”, resaltaron las em-
prendedoras, invitando a los pen-
quistas a seguir parte de esta ten-
dencia.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ubicación: frente a 
Tribunales de Justicia
Para probar estos productos, el local 
está ubicado en Castellón 376, local 6B 
(galería Servipag).
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Y PROYECTA LA CONSTRUCCIÓN DE INÉDITO SALÓN DEL AUTOMÓVIL

Gerente general de Valmar, Sergio 
Jara, reconoció que la inversión pro-
yectada y en ejecución sobra con 
creces lo que han hecho a la fecha 
como inmobiliaria. 

Actualmente, están ejecutando 
una serie de proyectos de departa-
mentos y casas: dos edificios de 200 
departamentos con 600.000 UF. 
Cerca de 250 casas con 1 millón de 
UF de inversión, distribuido en Lo-
mas de San Andrés y Brisas del Sol. 

“Respecto a lo que viene, preten-
demos iniciar obras de nuestro nue-
vo barrio Las Ulloas durante octu-
bre, en la salida norte de Concep-
ción sector Chaimávida, con una 
inversión inicial de US$ 250 millo-
nes para la primera etapa, con todo 
un master plan pensado a 12 años 
plazo, con una suma total de 2.200 
unidades de viviendas. Será un pro-
yecto que creará un nuevo barrio 
para la ciudad y que generará bas-
tante empleo, porque no sólo hay 
que pensar en la construcción, sino 
del equipamiento asociado”. 

Valmar está a la espera de obtener 
la respectiva Resolución de Califica-
ción Ambiental por parte del Servi-
cio de Evaluación Ambiental. Por 
otra parte, están en pleno proceso 
de los permisos sectoriales asocia-
dos a las modificaciones de cauces, 
por lo que se espera comenzar en el 
último trimestre. 

 
Parque de negocios 

En otro frente, Jara anunció el 
congelamiento por parte del direc-
torio de socios estratégicos de la 
iniciativa de centro de negocios pro-
yectado para el sector Brisas del 
Sol. 

“Sin embargo, como empresa es-
tamos convencidos que es un ni-
cho atractivo para invertir, por lo 
que vamos a iniciar obras en un 
paño contiguo de 14 hectáreas du-
rante el primer semestre de 2020, 
con inversión inicial estimada de 
250 mil UF. Esto incluye edificios 
de oficinas y habitacionales, de 
modo de crear un parque de nego-
cios. Tendrá una avenida central 
para vehículos y peatones. Todo 

Valmar invierte hoy un 
total de $42 mil millones 
en intercomuna

está proyectado a 12 años”. 
El ejecutivo adelantó que están 

evaluando aún si serán para venta 
o arriendo, ya que han estudiado 
mucho el modelo de rentas inmobi-
liarias, de hecho estuvieron en una 
pasantía en Inglaterra conociendo 
los ejemplos de ese país. 

Jara dijo que existen otras inicia-
tivas aún en carpeta, donde desta-
ca un salón del automóvil, de mane-
ra de aglutinar en un sólo lugar las 
salas de venta y área de servicios de 
las distintas automotoras y conce-
sionarias presentes en Concepción, 
centralizando la oferta del Gran 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En octubre comenzarán las obras de lo que será un nuevo 
barrio residencial para Concepción, (Chaimávida), que 
sumará 2.200 viviendas con inversión de US$ 350 millones.

Concepción. El lugar de emplaza-
miento está aún en estudio, siendo 
una posibilidad el polémico empla-
zamiento que forma parte del hu-
medal Vasco da Gama, pero existen 
otras alternativas cercano a El Tré-
bol, sostuvo el gerente general de 
Valmar, lo que se dilucidará este 
año para comenzar a construir en 
2020. 

Sobre la idea que tienen en el área 
de humedal, se trata de un proyec-
to mixto en 35 hectáreas, pero pri-
mero el MOP debe resolver el tema 
de la evacuación de aguas lluvias de 
Concepción, para lo cual queremos 
que se materialice el canal Ifarle, lo 
que solucionará la temática. Asi-
mismo, dijo, están interesados en 
crear corredores de biodiversidad 
en torno al canal, de tal forma de po-
der tener flora y fauna endémica, 
para lo cual estamos disponibles. 

“La empresa Valmar cumple 50 
años y queremos seguir creando re-
gión y nuevos barrios, complemen-
tando biodiversidad con desarrollo 
inmobiliario”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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12
años plazo está pensada la construc-
ción de un nuevo barrio residencial para 
Concepción, en sector Chaimávida.

12
años plazo está proyectado un nuevo 
parque de negocios a construirse en 
sector Brisas del Sol.

FUNDO LAS 
ULLOAS, contiguo al 
club de campo del 
Colegio Médico, sector 
Chaimávida, donde 
Valmar construirá nuevo 
barrio residencial.



Economía&Negocios
Diario Concepción Sábado 10 de agosto de 2019 15

FORO SE REALIZARÁ EN SEPTIEMBRE

Los turistas y residentes que 
llegaron ayer por la mañana a 
través del Carriel Sur quedaron 
gratamente sorprendidos: fue-
ron recibidos con chocolates, 
café y un ejemplar de Diario 
Concepción. 

Café Pastelería Roggendorf, 
Rendibú, Coffee & Smoothie 
Bar y este medio fueron las em-
presas que se sumaron a las ac-
tividades de preparación para la 
Apec Chile 2019. 

“Nos hemos encontrado con 
la sorpresa de que muchos tu-
ristas vienen por competencias 
deportivas, intercambios, exá-
menes médicos, es decir, hay 
una gran variedad de razones 
para viajar a esta región”, seña-
ló Natalia Villegas, directora re-
gional de Sernatur. 

La actividad de promoción 
turística en el aeropuerto fue 
organizada por Sernatur y 
contó con la participación de 
Protur y del Concepción Con-
vention Bureau. Pilar Varela, 
representantes de los dos orga-

FOTO: SERNATUR

Recepción en Carriel Sur marcó 
el inicio de las actividades 
organizadas por Sernatur.

nismos, destacó las reaccio-
nes de los que aterrizaban en 
el Carriel Sur: 

“Todos estaban muy con-
tentos y alguien dijo ‘qué rico, 
me siento como llegando a 
Isla de Pascua’. Cumplimos 
con el objetivo de dar una re-
cepción cordial y hospitala-

Silvanio Mariani 
contacto@diarioconcepcion.cl

Empresas 
locales se 
suman a 
iniciativas por 
la Apec en 
Concepción
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Innovación y reunión ministe-
rial. Se confirmó la llegada de 
400 representantes de 21 países. 

Natalia Villegas explicó que 
están programadas otras activi-
dades para recepcionar a los 
delegados y líderes que vienen 
para la Apec. 

“Haremos esta misma activa-
ción, para que consuman café y 
chocolates de la misma forma. 
Quizás logremos traer a una 
banda de rock y a emprendedo-
res de otras zonas de la Región”. 

Por su parte, Claudio Fariña, 
gerente de Roggendorf, confir-
mó la presencia de la empresa 
en futuras actividades. 

“Queremos estar presente 
para dar un buen recibimiento 
a todos que llegan a esta región, 
tanto con la gastronomía como 
el paisaje”. 

La Apec es el principal foro 
para promover el crecimiento, 
la cooperación técnica y econó-
mica y las inversiones en Asia 
Pacífico.

PROGRAMACIÓN JORNADAS DIRECTIVAS
AGOSTO-SEPTIEMBRE 2019

Introducción a la Nueva Ley de Inclusión Laboral 1237972185 8 29 de Agosto  05 de Septiembre Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 96.000
Técnicas para la Gestión de Dirección Laboral Efectiva 1237940035 16 26 de Agosto 23 de Septiembre Lunes 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas para la Formación de Formadores 1237950931 16 27 de Agosto 24 de Septiembre Martes 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Orientación al Cliente y Motivación Laboral 1237979713 16 23 de Agosto 13 de Septiembre Viernes 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Modelo de Gestión de Recursos Humanos de Dave Ulrich 1237987752 16 23 de Agosto 13 de Septiembre Viernes 18:00 a 22:00 Hrs. $ 140.000

Gestión de Recursos Humanos

Técnicas de Análisis de la Nueva Norma ISO 45001:2018 1237975464 16 27 de Agosto 24 de Septiembre Martes 18:00 a 22:00 Hrs. $ 140.000
Tecnicas de Análisis de la Norma NCh-ISO 17025, Versión 2017 1237977254 16 27 de Agosto 04 de Septiembre Martes y Miércoles 09:00 a 18:00 Hrs. $ 130.000
Análisis de Riesgos y No Conformidades 1237947716 16 21 de Agosto 11 de Septiembre Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 9001, Versión 2015 1237948031 16 30 de Agosto 27 de Septiembre Viernes 18:00 a 22:00 Hrs. $ 144.000
Implementación ISO 14001, Versión 2015 1237938235 16 26 de Agosto 23 de Septiembre Lunes 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 31000:2009 1237937646 16 29 de Agosto  26 de Septiembre Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Introducción a los Sistemas de Continuidad de Negocios ISO 22301:2012 1237948029 16 27 de Agosto 24 de Septiembre Martes 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 3262:2012 1237966464 16 28 de Agosto 25 de Septiembre Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 2728, Versión 2015 1237957091 16 23 de Agosto 13 de Septiembre Viernes 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000

Sistema de Gestión y Calidad

Introducción a las Herramientas de Lean Manufacturing 1237962279 8 29 de Agosto  05 de Septiembre Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 80.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Actualización en Legislación Laboral 1237957510 8 26 de Agosto 02 de Septiembre Lunes 18:00 a 22:00 Hrs. $ 112.000

Desarrollo Laboral

Planificación y Gestión Estratégica 1237940153 16 26 de Agosto 23 de Septiembre Lunes 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Compras Públicas Aplicadas 1237974687 16 21 de Agosto 11 de Septiembre Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas para Hablar en Público con Efectividad 1237979714 16 23 de Agosto 13 de Septiembre Viernes 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000

Gestión Organizacional

ria”, dijo la ejecutiva. 
 

Apec en septiembre 
Durante el encuentro de líde-

res que se realizará en Chile a 
inicios de septiembre, Bío Bío 
recibirá una de las reuniones 
más importantes: el Diálogo 
Alto Nivel en Sociedad Digital e 
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Clínica Sanatorio 
Alemán organizó curso 
de ultrasonido de piel

La doctora Ximena Wortsman, experta 
reconocida a nivel internacional en ra-
diología, dictó el curso Ultrasonido de 
Piel, organizado por Clínica Sanatorio Ale-
mán. A la formación asistieron radiólogos, 
dermatólogos, cirujanos de CSA y de otros 
centros de salud de la Región.

XIMENA 
WORTSMAN y 

Jaime Hogg.

FERNANDO JURGENSEN, Hernán Valenzuela y Patricio Duque.

DANNY BAESLER, 
Catalina Jury, Osvaldo 

Jury y Rodrigo 
Martínez.

LEONARDO AMSTEIN, María Silva y Amaro Muñoz. MAURICIO OCHOA, María Paz González y José Fuenzalida.

FERNANDO 
ANDRADE, 
Claudia Merino 
y Augusto 
Veloso.

NICOLÁS INOSTROZA y Matías 
Prado.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ROSARIO 
ALARCÓN, 
Patricio 
Llancapi y 
Jessica Rivero.

CRISTIAN MEDINA y Marcelo Díaz.

RUBÉN 
ARÉVALO y 
Gonzalo 
Reyes.

DANIEL 
BANCALARI y 

Cristián 
Vásquez.
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Gas Sur plantó árboles 
nativos en Parque Costanera

Con la plantación de un arrayan, se dio 
inicio a la reforestación en parque costa-
nera, que Gas Sur, junto a Municipalidad 
de Concepción y Fundación El Árbol, rea-
lizaron el día viernes, acompañados de 
vecinos y voluntarios, donde el Gerente Ja-
vier Roa, junto al Alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, explicaron a los asistentes la 
importancia que tienen estas acciones 
ecológicas para la ciudad, siendo ellos los 
primeros en plantar.JAVIER ROA, Andrea Aste, Álvaro Ortiz y María José García. 

CAROLINA 
OBRADOR, 
Jorge Leiva y 
Roxana 
Neira.

NICOLÁS SAN 
MARTÍN y 

María Isabel 
Garcés.

GABRIEL LEAL y Estela Espinoza.

PABLO NEIRA, 
Nicole Mellado, 
Cristina 
Henríquez y 
Lester 
Riquelme.

IGNACIO ORTIZ, Fernanda Olivera y Francisco Ortiz. ESTELA ESPINOZA, Christian Valk y Paula Solano.

DELIA 
QUEZADA y 

Marcela 
Quiroz.

VALENTINA 
MATUS y María 
Eugenia 
Castillo.

BRAULIO 
BELTRÁN 

Katherin Soto y 
Sebastián 
Manzano.DANAHE LÓPEZ, Maykol Ulloa y Claudia Becerra.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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El espectáculo consta de 15 
temas, la totalidad del disco, 
y, a ellos, se agrega otro 
puñado de diferentes discos 
de la banda.

Listado de 
canciones

Texto homenaje al álbum se 
encuentra disponible, por 
ahora, sólo en los conciertos 
de la gira.

El libro de un 
disco de culto

Fome o la importancia del 
disco ícono de Los Tres y la 

generación de los ‘90

EL 17 DE AGOSTO, BANDA PENQUISTA PRESENTA ÍNTEGRAMENTE SU LAUREADO CUARTO DISCO 

En junio de 2008, luego del retorno 
de Los Tres con el disco “Hágalo usted 
mismo” (2006) y tras años de experi-
mentar en solitario y con Pettinellis, 
Álvaro Henríquez habló por primera 
vez de sus discos. Lo hizo en la revis-
ta “Rolling Stone, Chile”. En esa opor-
tunidad, dijo sobre “Fome”: “Creo es 
que el epítome de Los Tres. No es el 
jugo, es el extracto de nuestra música. 
Creo que es un disco muy coherente 
y bien fuerte también en términos de 
letras y de contenidos. Es bastante 
más oscuro que los otros. Lo veo como 
que corrió sangre, es un disco fuerte. 
Debe ser el favorito no solamente mío, 
sino de varios”. 

El mismo magazine, en su edición 
de abril de 2008, eligió los 50 mejores 
discos de la música chilena y ubicó al 
cuarto trabajo de estudio de los pen-
quistas en el puesto 29. Otros dos dis-
cos de la banda fueron parte del com-
pilado: La Espada & La Pared (1995), 
en el puesto 10, y Los Tres (1991), en 
el lugar 20 (¿Los editores de la revista 
se habrán arrepentido de la posición 
entregada al álbum?). 

Estos dos 
simples hechos 
podrían bastar 
para explicar la 
importancia 
de un disco 
que no fue el 
éxito de su pre-
d e c e s o r  
(“Unplugged”, 
1996), que en 
menos de tres 
meses superó 
la venta de 65 
mil copias, pero definitivamente se 
instaló en el corazón de los fanáticos 
y obtuvo la venia y reconocimiento 
de los más entendidos… Y Los Tres 
lo saben. 

 
Concierto íntegro 

Después de un fracasado intento 
por reunir a la banda original para ce-
lebrar los 20 años de su edición (se pu-
blicó en 1997) y la intervención quirúr-
gica a la que tuvo ser sometido Hen-
ríquez, lo que ha dado un 
insospechado nuevo aire a la banda y 

En el particular revival de la banda, tras los problemas de 
salud que afrontó su vocalista, este trabajo ha sido reeditado 
en vinilo y la edición de un libro cuenta el proceso y el 
contexto en que fue lanzado al mercado.

Aste, Boris Ramírez y Sebastián Ca-
bib), pero ha sido éxito en Santiago 
(con dos fechas en el Teatro Coliseo) 
y en Temuco. Una tendencia que espe-
ran que siga el sábado 17, a partir de 
las 21 horas, en el Teatro de la Univer-
sidad de Concepción. 

“El álbum ha madurado bien, pasa 
por varios estados de ánimo que se re-
flejan en las composiciones e instru-
mentación (...). El disco ha traspasado 
varias generaciones, los noventa fueron 
muy tumultuosos debido a las nuevas 
libertades de la época. Era una genera-
ción ávida de contenidos y había mu-
cha movida artística y musical, las nue-
vas generaciones lo escuchan más pro-
cesado que las de aquella época”, 
comentó Henríquez sobre el trabajo, en 
una reciente entrevista al sitio Rata.cl. 

Pero este revival ha traído también 
la reedición del disco en vinilo y la 
edición de un libro escrito por el perio-
dista David Ponce y editado por el 
músico y periodista, Gonzalo Planet, 
disponible, por ahora, sólo en los con-
ciertos de la gira. En él se incluye ma-
terial de archivo, de prensa y fotográ-

“no sé cómo es la escena de Sudamé-
rica, pero sí sé que Los Tres no sona-
ban similares a ninguna otra música 
hecha en Chile o en otra parte. Mos-
tré Fome a distintos amigos y siempre 
les gustaba. Es un sonido novedoso, 
que no es el sonido de ningún disco 
previo de los setenta o los ochenta o 
nada. Fome tiene un sonido propio”. 

Quizás en lo último está la clave: 
la importancia de un trabajo que, 
tras 22 años de su edición, sigue so-
nando fresco, moderno y compues-
to por músicos de la ciudad. Los 
mismos que vuelven con más años, 
más experiencias, pero con la mis-
ma solidez musical que durante 
años los ha caracterizado.

fico, así como una extensa entrevista 
al productor del disco, Joe Blaney. 

Ya en el libro “ConcEnOff: Relatos 
de Rock Penquista”, el productor nor-
teamericano adelantaba que “sentí 
que hicimos un gran disco de estudio 
con Fome. Lo grabamos y mezcla-
mos en 22 días. He recibido muchos 
elogios por este disco, incluso, hasta 
el día de hoy”. 

Y, en el trabajo editorial que home-
najea al disco de la tapa roja, agrega: 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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a su vocalista, la 
banda ícono de 
los noventa se 
lanzó a la idea 
volver a la pre-
sentar la totali-
dad de las cancio-
nes del disco rojo, 
en un espectácu-
lo que, por fin, 
aterrizará en 
Concepción este 

sábado 17 de 
agosto. 

La ban-
da presentó un pequeño adelante 
en su paso por el sideshow de REC, 
efectuado en La Tortuga de Talca-
huano, en junio pasado. En la opor-
tunidad, sonaron potentes versio-
nes de “Jarabe para la tos” y “Antes”, 
además, de “Olor a Gas” y “La Torre 
de Babel”, que son números puestos 
en sus presentaciones. 

El concierto íntegro, sin embargo, 
aún no se ha presentado en la ciudad 
que vio nacer al ahora quinteto (com-
pletan la formación “Titae” Lindl, Cuti 
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tas tan rupturistas e impactan-
tes como el pato de hule, los 
huevos fritos, el pájaro carpin-
tero y los caracoles. 

“La idea es sacar el arte de las 
galerías y llevarlo a la ciudad 
para que sea algo transversal y 
que toda la gente lo pueda dis-
frutar. A través de estas accio-
nes uno puede cambiar el 
switch de las personas y tam-
bién generar una sonrisa”, des-
tacó el artista. 

Más de una década de tra-
yectoria, en que se han insta-
lado más de 80 obras en el es-
pacio público. Y no descarta 
poder llegar a la capital del Bío 
Bío en un futuro cercano. 

“Nos estamos moviendo 
para que suceda. Nos gusta la 
idea de la regionalización y 
cada vez estamos sacando 
más obras que vayan fuera de 
la capital. Tenemos a Conce 
entre ceja y ceja, han habido in-
tentos de extender el festival 

Referente del muralismo dictó 
charla en torno al arte urbano

INVITADO POR LA CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN

Payo Söchting es el director creativo del colectivo Bla!, que organiza el rupturista 
festival Hecho en Casa, el cual llegaría con alguna obra al Bío Bío el próximo año. 

No vino a realizar ningún mu-
ral o alguna intervención con 
su colectivo Bla! Más bien, llegó 
con el fin de incentivar y motivar 
a que se hagan y multipliquen 
este tipo de acciones en Con-
cepción. El reconocido mura-
lista Payo Söchting fue el invita-
do de la Cámara Chilena de la 
Construcción para dictar la 
charla “Intervenciones Urbanas: 
Creatividad y Arte en la Ciudad”. 

“Esta no es la primera vez 
que la Cámara me invita a una 
instancia así. Tiempo atrás fui 
a Santa Cruz en Bolivia como 
representante y exponente de 
este tema, de estas nuevas for-
mas y maneras de ver la ciu-
dad, habitarla a través del arte. 
Muy feliz por la invitación”, co-
mentó Payo. 

Más allá de este diálogo y el 
compartir ideas, el artista ha de-
jado su huella, también, dentro 
de Concepción. “Hace un tiem-
po atrás pinté un mural para la 
Fundación para el Progreso, que 
es una especie de mapa ilustra-
do de la ciudad, con los íconos 
penquistas. Y también me tocó 
venir para el festival Concegraff 
del año pasado. Con ganas que 
se hagan acá más cosas en esta 
línea”, dijo. 

El joven diseñador, con más 
de 15 años dedicado al muralis-
mo, es también el director artís-
tico del colectivo Bla!, estudio 
creativo a cargo del Festival He-
cho en Casa y que ha traído a la 
capital y a Valparaíso propues-

aquí y creo que el próximo año 
eso será una realidad. Pero 
también podemos traer antes 
otros proyectos que están fue-
ra del contexto de Hecho en 
Casa. Todo es posible, no nos 
cerramos a nada”, enfatizó 
Payo. 

A lo que concluyó que “Con-
cepción tiene un background 
cultural súper potente y qui-
zás este último tiempo se ha 
dejado estar en ese sentido. La 
idea es que nosotros seamos 
un aporte a ello”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

PAYO ENFATIZÓ la 
importancia de vivir y sentir 

la ciudad como propia a 
través de las intervenciones 

que realizan como Bla! 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mall del Centro celebra el Día del 
Niño con entretenidos panoramas

Como una manera espe-
cial de celebrar el Día del 
Niño, Mall del Centro tiene 
preparado mañana, a las 
16:00 horas en el patio de co-
midas, la presentación de un 
musical inspirado en la exito-
sa cinta “El rey león”, la cual 
hace unas semanas estrenó 
su nueva versión live action. 

Se trata de un espectáculo 
de casi una hora de duración, 
a cargo de 12 actores, con es-
pectaculares efectos de ilu-
minación, vestuario y maqui-
llaje, que lo convierten en un 
atractivo panorama no sólo 
para los más pequeños del 
hogar, sino que para toda la 
familia. 

Otro panorama imperdi-
ble para este fin de semana, 
dedicado a los niños en Mall 
del Centro, es visitar “Vida 
Salvaje”, experiencia educa-

tiva con animales exóticos y 
domésticos que mañana lle-
ga a su fin. Precisamente, en 
su despedida, la muestra tie-
ne preparada para hoy un 
entretenido concurso de dis-
fraces para niños y sus mas-
cotas, con atractivos pre-

mios para los tres primeros 
lugares. Las entradas para 
“Vida Salvaje” tienen un va-
lor general de $4.000 general 
y $3.000 presentando boletas 
de compras por sobre 
$15.000. Personas con disca-
pacidad entran gratis.

FOTO: MALL DEL CENTRO

EL MUSICAL INSPIRADO en la película “El rey león” es con 
entrada liberada y abierto para toda la familia.
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Tras lograr el ascenso, el CDA jugará nueva-
mente en la máxima categoría del hockey cés-
ped femenino nacional. Desde las 15 horas, vi-
sitará a Old Girls en Santiago. 

“Creo que nos falta mucho por afinar, pero 

es sólo trabajo y en estos partidos es donde te-
nemos que aprender. Nuestra meta es mante-
ner la categoría, consolidar al equipo con 
nuestro juego y lograr una identidad”, dijo Lo-
rena Rivero, entrenadora germana.

Alemán debuta con Old Girls en torneo de Primera
FOTO: LUKAS JARA M.

REMO REGIONAL SIGUE IMPARABLE EN LOS JUEGOS PANAMERICANOS

La boca abierta para recoger todo 
el oxígeno posible, los ojos cerrados, 
porque hasta tenerlos abiertos era 
suplicio, y el cuerpo estremeciéndo-
se en pequeños intervalos produc-
to del dolor. Aquella era la postal 
ayer en el bote chileno del dos remos 
largos que, segundos atrás, había 
cruzado la meta antes que todos 
en la Albufera Medio Mundo de 
Lima. Era la evidencia de un esfuer-
zo extremo cuyo resultado fue una 
nueva medalla de oro para Chile, en 
los Juegos Panamericanos 2019. 

Uno de sus protagonistas, el sam-
pedrino Ignacio Abraham, apelli-
do ya conocido en aguas limeñas. 

Una implacable arremetida en 
los 300 metros finales le dio el triun-
fo a Chile con un tiempo de 6:33”70, 
superando a Brasil (6:34.38) y Argen-
tina (6:38.27). Triunfo histórico has-
ta ese momento, pues igualaba la 
marca de ocho preseas doradas na-
cionales de Buenos Aires 1951 (pos-
teriormente la patinadora María 
José Moya entregaría la novena). 

“Desde Toronto que mis herma-
nas vienen teniendo resultados y 

Tres nuevas medallas para decir 
que Bío Bío manda en el continente

Ignacio Abraham sumó otro oro para la “familia”, mientras 
Joselyn Cárcamo fue plata y César Abaroa bronce. La Región 
acumula así cuatro preseas que hoy podrían aumentar con 
nuevas finales.

FOTOS: MINDEP - IND

Niemeyer) en el doble par cortos 
peso ligero femenino, con un tiem-
po de 7:14.68. Campeón fue Cana-
dá (7:10.35), mientras que tercero se 
ubicó Cuba (7:16.59). 

“Esto es fruto de un trabajo muy 
duro que partió hace mucho tiem-
po, estamos felices, porque espera-
mos largo tiempo este momento y 
por fin llegó. Ahora, sólo queda se-
guir entrenando para el sueño que 
significa Tokio”, fue el análisis de 
Joselyn luego de la competencia. 

César Abaroa, junto al puerto-
montino Eber Sanhueza y en otra fi-
nal dramática, se sumó a los éxitos 
y obtuvo bronce en el doble par cor-
tos peso ligero masculino, con un re-
gistro de 6:31.44, escoltando a Mé-
xico (6:28.65) y Argentina (6:30.62). 

“Sin duda que los Panamericanos 

son una ocasión especial y las emo-
ciones brotan a flor de piel a cada 
minuto. Teníamos ansias y haber 
hecho una regata así, haber peleado 
hasta el final, nos deja súper conten-
tos y con ganas de más. Es muy emo-
cionante”, concluyó Abaroa. 

 
Presencia regional 

Ayer hubo más acción de depor-
tistas de Bío Bío, como en la pelota 
vasca, donde Jesús García y Julián 
González perdieron el partido por 
el bronce del frontenis. Los chigua-
yantinos cayeron por 2-0 ante los 
trasandinos Jorge Alberdi y Guiller-
mo Osorio, con parciales de 15-6 y 
15-8, despidiéndose así del torneo. 

Mientras tanto, en el tenis de 
mesa, Paulina Vega se jugaba al cie-
rre de esta edición el paso a semifi-

nales por equipos femenino, enfren-
tando al combinado de Brasil. De 
vencer, el representativo chileno ju-
gaba hoy las semifinales a partir de 
las 11:00 horas. 

  
Van por más 

La cosecha de metales puede in-
cluso aumentarse hoy para Bío Bío, 
cuando se ponga término al remo 
de los Juegos Panamericanos con 
tres nuevas finales. 

La primera corresponderá al -4 
remos peso ligero masculino, que se 
disputará a las 10:10 horas con pre-
sencia de Felipe Cárdenas. Luego 
habrá un paréntesis con la final B 
del par de remos cortos, donde par-
ticipará el remero del Canottieri, 
Marcelo Medina. 

Posteriormente, a las 11:00 ho-
ras, Antonia y Melita Abraham irán 
por un nuevo oro en el -4 pares de re-
mos cortos femenino, en tanto que 
al mediodía será el turno de Francis-
co Lapostol, junto a Ignacio y Alfre-
do Abraham, que serán parte de la 
final del ocho remos masculino.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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yo con Alfredo (el otro Mellizo Abra-
ham) habíamos estado un poco de 
lado. Pero me tocó a mí y muy feliz 
de eso, siempre es un orgullo gi-
gante aportar una medalla a Chile 
y más aún de oro”, expresó Ignacio. 

 
Con Bío Bío a la cabeza 

El oro de Ignacio Abraham venía 
a coronar otra jornada de alto nivel 
para el remo regional, que había 
partido con la medalla de plata de 
Joselyn Cárcamo (junto a Isidora 
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de diferencia le sacó 
Old John’s a Troncos 
en la primera rueda: le 
ganó 19 a 13.

puntos
6

LOS TRONCOS Y OLD JOHN’S SE MIDEN HOY EN TINEO PARK

En cualquier deporte, 
siempre se dice que los clási-
cos son partidos aparte. Que 
no importa cómo lleguen los 
rivales ni los antecedentes 
previos. Independiente de 
eso, en el duelo que sosten-
drán hoy Los Troncos y Old 
John’s, por la fecha 11 del tor-
neo nacional de rugby, los in-
gleses corren con el favori-
tismo por su actualidad en la 
competencia. El duelo está 
programado a las 15:40 horas, 
en Tineo Park. 

Old John’s viene de un gran 
triunfo frente a la Universi-
dad Católica como local, que 
le permitió llegar a 23 puntos 
y quedar a sólo dos de Old 
Macks, cuarto con 25. Axel 
Scheel, integrante del plantel 
inglés, se refirió a esa victoria 
y el desafío de afrontar un 
nuevo clásico. 

“Siempre es bueno ganar y 
te da un envión anímico, so-
bre todo, después de dos de-
rrotas. Pero aterrizados, los 
clásicos son todos partidos 
aparte. Venimos con la tran-
quilidad de que las cosas que 
trabajamos están saliendo. 
Ellos viven un momento 
complicado, por lo que ne-
cesitan los puntos, así que se-
guro va a ser un encuentro 
muy duro, como siempre, y 
entretenido”, comentó. 

Por el lado forestal, el pre-
sente es poco alentador. Old 
Reds lo derrotó 48-14 en su 
último partido, suman sólo 
un triunfo en el torneo y cie-
rran la tabla de posiciones, 

Un clásico al 
que llegan en 
momentos 
muy diferentes
Mientras los ingleses son quintos y aún están en la 
pelea por meterse en los puestos que disputarán el 
título, los forestales son últimos y sólo tienen una 
victoria en el campeonato nacional.

FOTO: LUKAS JARA M.

Imponer sus términos 
Sobre cómo puede darse 

el trámite del encuentro, Axel 
Scheel indicó que “probable-
mente, ellos van a querer ce-
rrar el partido y usar su pack 
de forwards. Pero nosotros 
tenemos que mantenernos 
en nuestro sistema, y con-
fianza que nuestro juego va a 
dar resultados”. 

Al respecto, agregó que 
“tendremos una buena dis-
ponibilidad de jugadores, al 
igual que la semana pasada. 
Lo que sí, Francisco Neira 
quedó lesionado en el duelo 
anterior, es una baja impor-
tante, pero hay jugadores 
para reemplazarlo. Confío 
plenamente en el plantel”. 

Gárate, por su parte, co-
mentó que “tengo plena 
confianza en mis compañe-
ros, en la institución en ge-
neral. Si logramos hacer las 
cosas bien, si cometemos 
menos errores, creo que po-
demos sacar un resultado 
favorable”. 

También apuesta por ha-
cer valer la localía. “Es un 
plus, por supuesto. A los equi-
pos les cuesta venir a jugar en 
Tineo, hay vario factores que 
entran en juego. Los Troncos 
y su cancha tienen mística, 
por años fue conocido como 
el cementerio de elefantes. 
Los grandes venían a jugar 
acá y se llevaban una derro-
ta. Estamos tratando de recu-
perar ese poderío que nos en-
tregaba jugar en casa”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

con sólo 8 puntos. 
Por ello, Paulino Gárate, ju-

gador de Los Troncos, seña-
ló que en la previa hubo mu-
cho trabajo en la parte aními-
ca. “Hemos hecho énfasis en 
la unión del grupo y manejo 
de la presión. Ha sido un año 
complejo por los resultados 
que hemos obtenido, pero 
creemos que la clave para sa-
car adelante esta temporada 
está en trabajar como equipo. 
Esta semana ha sido especial, 
de harto entrenamiento y he-
mos estado probando varian-
tes que esperemos puedan 
dar resultados positivos”. 

Además, también aseguró 
que medirse con Old John’s 
siempre es distinto, un duelo 
especial. “Es un partido apar-
te, se empieza a sentir desde 
que termina el anterior. Estás 
toda la semana contando los 
días para que llegue el sába-
do, es distinto a todos los de-
más. En nuestro caso, esta-
mos obligados a salir a buscar 
el partido a toda costa, nece-
sitamos recuperar la confian-
za y volver a la victoria. Y qué 
mejor que hacerlo en casa y 
en un clásico”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Cuatro finales por el todo 
o nada aurinegro

Debe ser el torneo de Segunda 
División más parejo de los últimos 
tiempos, más allá del despegue 
de San Marcos en la cima. Entre 
rendimientos irregulares y des-
cuentos de puntos por secreta-
ría, entre el cuarto y décimo pues-
to hay 7 equipos separados por 
sólo 5 unidades de diferencia. De 
ese lote, 3 entrarán en la liguilla de 
arriba para pelear por el ascenso 
y uno de esos involucrados es Fer-
nández Vial. Para lograr ese obje-
tivo, es imperioso sumar esta tar-
de en casa ante Recoleta, tercero 
en la tabla, con 25 unidades. 

En algún momento, el técnico 
Erwin Durán había señalado que 
“nuestra meta es alcanzar el subli-
derato y después comienza otro 
campeonato”. Eso fue después del 
aplaudido 2-0 sobre San Marcos 
en Collao. Una presentación im-
pecable que la “Maquinita” no ha 
podido repetir. Luego de eso vino 
la goleada 1-4 a manos de Gene-
ral Velásquez, el agónico 1-1 en 
casa frente a Independiente de 
Cauquenes y el último 0-1 en can-
cha de Vallenar. Un punto de los 
últimos 9 en juego, complicando 
sus opciones. 

Para este encuentro está des-
cartado el capitán Arturo Sanhue-
za, expulsado en Vallenar. Recor-
demos que en la primera rueda, 
Fernández Vial rescató un triun-
fazo desde el Municipal de Reco-
leta, ganando por la cuenta míni-
ma, con tanto de Bibencio Ser-

FOTO: LUKAS JARA M.

vín. En calidad de forastero, 
Recoleta ganó sus dos últimos 
juegos: 3-0 sobre Lautaro y el sor-
prendente 2-1 a San Marcos. 

¿Y qué otros partidos le quedan 
a Vial para buscar el boleto a la li-
guilla? En la fecha siguiente debe-
rá visitar a Lautaro, luego será lo-
cal ante Colchagua y terminará en 
Los Ángeles, tal vez definiendo 
un cupo con Iberia. 

 
Damas ante Palestino 

Mañana, a las 11 horas, Fernán-
dez Vial femenino recibirá a Pales-
tino en Boca Sur. A las 13:15 horas 
será el turno de las Sub 17 de am-
bas instituciones.

HUACHIPATO DESAFÍA AL AUDAX

Dos derrotas, ningún gol a favor 
y dos alineaciones muy distintas en 
este experimental inicio de la “Era 
Florentín”. En la lluviosa caída fren-
te a la UC, jugó arriba con Succar, 
Blondell y Martínez; ante Palestino 
no apareció ninguno de los tres. 
Buscando su mejor forma, el nuevo 
acero con ojos paraguayos desafía 
al Audax Italiano de “Coto” Ribera, 
el mejor equipo del semestre. 

Gustavo Florentín confesó que 
“no ha sido el inicio ideal, pero sir-
ve para sacar conclusiones y que 
los jugadores vayan entendiendo lo 
que queremos. Cada entrenador tie-
ne su manera de trabajar y siempre 
los jugadores necesitan un tiempo 
para asimilar este mensaje, eso re-
quiere muchas sesiones de entrena-
miento y es normal que los resulta-
dos a veces no se den de inmediato”. 

Igualmente, no oculta su preo-
cupación. “Tomamos un lindo desa-
fío y sabíamos que el comienzo no 
sería fácil. Que sea un torneo quizás 
nuevo para mí no es excusa de nada. 
Es cuestión de que todos nos adap-
temos y siento que estamos en eso. 
Claro que me preocupa partir con 
dos derrotas en casa. Fueron dos 
partidos muy distintos, en circuns-
tancias muy distintas y en el último 
reconozco que dejamos una mala 
imagen. Tenemos una oportunidad 
de lavar la cara”, aseguró. 

Para Florentín, la superficie de La 
Florida es algo nuevo. “En mi país no 
jugamos en cancha sintética, salvo 
en una división menor, donde re-

Florentín y la 
necesidad de 
salir del cero
El acero entrenó en San Vicente para 
adaptarse al pasto sintético. El técnico 
paraguayo alabó a su rival itálico.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

muy difícil. Tenemos que estar muy 
lúcidos y claros en explotar nuestras 
virtudes”, apuntó. 

Sobre refuerzos y bajas para este 
importante encuentro, advirtió que 
“el tercer refuerzo es un tema que se 
ha hablado y se está viendo. No quie-
ro dar nombres ni puestos, sólo voy 
a decir que es un punto que conver-
samos con la dirigencia y ojalá se dé. 
Por otra parte, Cris (Martínez) sigue 
descartado, en etapa de recupera-
ción. Me ha sorprendido su evolu-
ción y eso habla bien de la gente de 
fisioterapia del club. Blondell está 
recuperado y Altamirano igual”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

cién se habilitó. En Chile están acos-
tumbrados, pero pensando en eso 
entrenamos en San Vicente para fa-
miliarizarnos con el bote que da el 
balón, cómo se desliza mucho más 
rápido y detalles que pueden marcar 
diferencias. Audax tiene mucha re-
gularidad, es un equipo intenso, 
muy solidario y muy bien trabajado 
tácticamente. Es un gran conjunto 
con jugadores de experiencia y será 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A.F.VIAL

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 19.00 
Árbitro: Diego Flores

RECOLETA

AUDAX ITALIANO

Estadio: La Florida 
Hora: 20.00 
Árbitro: César Deischler

HUACHIPATO

suma Vial, que esta 
semana subió del sexto al 
quinto puesto tras resta de 
6 puntos a Vallenar.

puntos
19
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sSe midieron en la 
temporada regular y, en 
ambas, el triunfo fue 
para el Campanil.

veces
2

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
REMATE: Juzgado de Cobranza Laboral y Previsional de Concepción, 
Avenida Libertador Bernardo O’Higgins Nº 241, Piso Nº 11, Oficina Nº 1122, 
Concepción. Fijó 27 de agosto de 2019, 10:00 horas, para remate inmueble 
denominado Reserva Cora Lote A, del Proyecto de Parcelación Los Leones, 
de una superficie aproximada de 2 hectáreas 50 áreas físicas, que comprende 
la casa patronal, formado del predio rústico denominado Hijuela Primera 
de Quinchereguas, ubicado en la comuna de Cabrero, Provincia de Bío Bío, 
Región del Bío Bío. Propiedad inscrita a fojas 1202 vta., Nº 659, del Registro 
de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Cabrero, año 2009. 
Mínimo subasta: $ 3.256.328.- Caución 10%, vale vista Banco del Estado a 
la orden del tribunal o consignación en la cuenta corriente del Juzgado. Causa 
caratulada “Neira con Asfalmix S.A.”, RIT: C-342-2013, RUC: 12-4-0036398-
4. Demás antecedentes en secretaría del tribunal. Ministro de fe. 
 
 

VENDO 
TITULO DE DOMINIO DERECHOS DE SEPULTACIÓN 

CEMENTERIO PARQUE SAN PEDRO 
CAPACIDAD 3 CRIPTAS 

BUENA UBICACIÓN JARDIN EL BOSQUE III SERVICIOS 
INMEDIATOS. 

VALOR $ 9.000.000.- DUEÑO +569-92532862

ARRANCAN PLAYOFFS DE LIGA NACIONAL FEMENINA

Tras quedar en el segun-
do lugar de la Zona Sur, la 
UdeC afrontará desde hoy 
su último escollo para llegar 
al Top 4 de la Liga Nacional 
Femenina. A las 20 horas, 
recibirá a Madre Paulina, 
en el primer duelo de su se-
rie de playoffs. 

Santiago Gómez, quien 
dirigirá al Campanil esta 
noche, indicó que “el equipo 
llega muy bien. Hicimos una 
fase regular bastante buena 
y creo que estamos en un 
buen momento para este 
playoffs contra un rival bas-
tante duro, al que le gana-
mos los dos juegos, pero 
que tienen armas para com-
plicarnos. Estamos motiva-
dos por lograr el objetivo, 
que es pasar al cuadrangu-
lar final”. 

Josefina Viafora, jugadora 
del Campanil, proyectó que 
“será una serie dura, por el 
pase al Top 4. Ambos cono-
cemos el juego del otro, sus 
fortalezas y debilidades, y 
buscaremos ser intensas en 
ataque y en defensa. Ade-
más, estar en nuestra can-
cha y tener a nuestra gente 

UdeC sale a dar el 
primer golpe en serie 
ante Madre Paulina

Campanil buscará quedarse con el encuentro 
inicial de la llave, en la Casa del Deporte.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

apoyándonos es el mejor 
respaldo. Es lindo tener la 
responsabilidad de respon-
der a toda esa gente con un 

buen espectáculo y, por su-
puesto, con el triunfo”. 

Sobre el valor que tiene 
la ventaja de campo -la se-
rie es al mejor de tres parti-
dos-, Santiago Gómez ase-
guró que “es importante, 
pues cuando hemos jugado 
de local ha venido gente. Es 
donde entrenamos y siem-
pre es positivo estar más en 
casa. Aunque el equipo ha 
mostrado que también pue-
de ser fuerte de visitante”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

EN EL duelo que ya 
jugaron en Concepción, 
ganó la UdeC por 84 a 61. OPINIONES

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pilotos locales dirán 
presente en fecha del 
RallyMobil en Quillón

Emocionantes jornadas 
promete la cuarta fecha de 
la temporada 2019 del Ra-
llyMobil, que se disputará 
hoy y mañana por los cami-
nos de Quillón. 

Y como es habitual, una 
de las categorías que gene-
ra más expectación es la 
R5. Ahí, Jorge Martínez, pi-
loto penquista del CB Tech 
Rally by Skoda y Copec, sal-
drá a defender el liderato. 

“Es positivo llegar como 
líderes. Sin embargo, sabe-
mos que está muy apretado 

 FOTO: PRENSA CB TECH RALLY BY SKODA

y hay rivales de gran nivel”, 
dijo Martínez. 

En esta misma serie esta-
rán Samuel Israel y tam-
bién Martín Scuncio con su 
navegante Javiera Román.

Serán 330.67 
kilómetros de 
recorrido, con 142,4 
de competencia.

Etapa con 13 
especiales 

OBITUARIO

Con profundo pesar, comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestro amado padre, suegro, 
abuelito, hermano, y tío. Sr. 
 

DAVID JUVENAL 
MONTERO 

FUENTEALBA 
(Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy, después 
de una misa a las 15:00 h, en 
la Parroquia Natividad de 
María (Avda. Collao 1601, 
Concepción), saliendo el cor-
tejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 10 de agosto de 
2019. 

Se ha dormido en los brazos del 
Señor, nuestro querido hijo, es-
poso, padre, suegro, abuelito, 
hermano, cuñado, tío y tío abue-
lito. Sr. 
 

LUIS ALBERTO 
BÓRQUEZ 

VILLAGRÁN 
(Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy, a las 14:00 h, 
saliendo el cortejo desde Lican-
tén 7244, Los Guindos, Pobla-
ción Diego Portales, Hualpén, 
hacia el Cementerio General de 
Concepción. 
 
La Familia 
 
Hualpén, 10 de agosto de 2019.

Ahora voy Señor, recíbeme mi 
Dios. Ha fallecido nuestra queri-
da e inolvidable hija, esposa, ma-
dre, suegra, abuelita, hermana, 
cuñada y tía. Sra. 
 

GLADYS MAGALIS 
CONTRERAS ARAYA 

(Q.E.P.D.) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una ceremonia a las 10:00 h, en la 
Iglesia Nueva Jerusalén (Puente 
5), saliendo el cortejo al Cemen-
terio de Copiulemu. 
 
La Familia 
 
Concepción, 10 de agosto de 
2019.

Comunicamos el sensible falleci-
miento de nuestro querido e 
inolvidable esposo, padre, sue-
gro, abuelito, bisabuelito, her-
mano, cuñado, tío y padrino. Sr. 
 

JOSÉ GERMÁN 
ELGUETA ARRATIA 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se está realizando 
en su domicilio (Pérez Gacitúa 
170, Sector El Morro, Talcahua-
no). Y su funeral será hoy, des-
pués de una misa a las 13:00 h, en 
la Parroquia Todos Los Santos 
(Talcahuano), saliendo el cortejo 
al Cementerio 2 de Talcahuano. 
 
La Familia 
 
Talcahuano, 10 de agosto de 
2019.



Entretención&Servicios
24 Diario Concepción Sábado 10 de agosto de 2019

4/10 -1/9
LOS ÁNGELES

0/17
SANTIAGO

-1/9
CHILLÁN0/16

RANCAGUA

0/12
TALCA

4/12
ANGOL

3/11
TEMUCO

4/9
P. MONTT

8/11
DOMINGO

5/13
LUNES

5/13
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Lorenzo

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779           

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria N° 7, local B 

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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